Cruzando las barreras culturales

"Honren en su corazón a Cristo como Señor. Estén siempre preparados para responder a todo el que pida razón de la esperanza que hay en ustedes. Pero háganlo con gentileza y respeto".

1 Pedro 3:15 (NVI)

Introducción - Hinduismo

Cuando pensamos en los asiáticos del sur (India, Nepal, Bangladesh, Sri Lanka, etc.), ¿qué nos viene a la mente? Se puede decir: cultura, festivales, té o comida picante. Bueno, has acertado. Solo tiene que escribir "restaurante indio" en tu búsqueda en el mapa. Es posible que se sorprenda al encontrar más de un restaurante del sur de Asia en su área. Hoy, aprenderemos más sobre uno de los grupos de personas de esta área comúnmente conocidos como hindúes.

La mayoría de los asiáticos del sur son hindúes y tienen raíces en el subcontinente indio. La palabra "hindú" es un término relativamente reciente acuñado por el Imperio Británico en el siglo XIX. Es un término general utilizado para describir las prácticas religiosas mayoritarias de la India. Según wikipedia.org hay alrededor de 1.200 millones de hindúes en todo el mundo, lo que representa aproximadamente el 15% de la población mundial.

El hinduismo se define mejor como una "familia de religión" formada por muchas escuelas de pensamiento. Se entiende mejor en dos categorías: tradiciones filosóficas y populares. Según Bharti, la mejor comprensión del hinduismo es "comprender a los propios hindúes".

Otra forma de entender el hinduismo es que es una forma de vida, una civilización, un orden social, y más que una religión; incluye las esferas morales, espirituales y sociales de la vida.

Una breve comparación entre el adventismo y el hinduismo:

Valores familiares

Los adventistas y los hindúes tienen muchos valores familiares en común, aunque el simple hecho de llamarse cristiano o hindú no garantiza que uno tenga fuertes valores familiares. A menudo, los hindúes exhiben mejores valores familiares que los cristianos. Sin embargo, se está de acuerdo en que, ya sea que usted sea hindú o adventista, los valores familiares se viven mediante el esfuerzo intencional y las prácticas de estilo de vida. Las enseñanzas hindúes sostienen que una buena familia es aquella que practica el sacrificio, el amor, el servicio a la humanidad y la observancia religiosa. Al igual que los adventistas, los hindúes entienden y respetan la importancia de la adoración familiar. Según las enseñanzas hindúes, la cabeza de familia es el padre, que desempeña un papel vital en la dirección de la familia mediante la realización del yagna, que es el ritual de asegurar las bendiciones de las deidades anualmente. Además, los hindúes esperan que las mujeres y los hombres se adhieran a un estricto código de conducta en la sociedad. Estas son similares a las enseñanzas de la Biblia, en las que Dios espera que el cabeza de familia sea el padre, y el padre debe guiar a la familia en la adoración y modelar a Jesucristo para sus familias.

Otra similitud entre los hindúes y los adventistas es su respeto por la humanidad y sus enseñanzas sobre cómo honrar a los padres y los ancianos. Los hindúes honran las contribuciones de los seres humanos de diferentes maneras. Por ejemplo, utilizan días especiales de adoración para mostrar públicamente cuánto valoran las contribuciones de sus antepasados.

Vida espiritual

Erróneamente, muchos cristianos perciben a los hindúes únicamente como adoradores de ídolos que practican rituales paganos. Esta no es una evaluación precisa de todos los hindúes. Si bien la mayoría de los hindúes se clasificarían como personas que adoran ídolos, hay quienes no adoran ningún ídolo o que adoran solo a una deidad. Además, si bien es cierto que los hindúes tienen muchos rituales que son extraños y probablemente difíciles de entender para los cristianos, lo mismo puede

decirse de los rituales y prácticas cristianas desde una perspectiva hindú. Los hindúes en la diáspora rara vez interactúan con los cristianos a un nivel profundo debido a las diferencias de religión, cultura e idioma. Estos factores contribuyen a la falta de comprensión de los hindúes sobre el estilo de adoración, la cultura y la espiritualidad del adventismo. De hecho, muchos hindúes tienen la idea errónea de que la Iglesia Católica es toda la iglesia cristiana y que el Papa es su cabeza. Al interactuar con los hindúes, sería útil explicarles la experiencia espiritual del adventismo.

Muchos hindúes están dispuestos a hablar sobre temas espirituales como quién es Dios, cómo uno se vuelve santo, cómo superar los malos hábitos y qué se necesita para convertirse en una buena persona. La visión hindú de Dios es diferente de la adventista, y los hindúes generalmente se sorprenden al saber que la Biblia enseña que Dios es amor, es poderoso y se preocupa por los asuntos de la humanidad. Tomarse el tiempo para compartir tu experiencia del amor de Dios por ti es un buen lugar para comenzar cuando compartes tu fe con un hindú. A los hindúes les intriga el estilo de vida espiritual de los adventistas, especialmente las enseñanzas y prácticas adventistas sobre el perdón y el vivir una vida de paz, contentamiento y felicidad en Dios. La verdad es que tanto los adventistas como los hindúes desean fuertemente tener un caminar espiritual con Dios y consideran la devoción como parte integral de su fe.

Salvación

El objetivo de un hindú es lograr moksha o la salvación. Los requisitos básicos para el moksha, ya sea en esta vida o en otra reencarnación, son responsabilidad del individuo. En el adventismo, la salvación culmina en vivir junto a un Dios personal, mientras que en el hinduismo, moksha o salvación es cuando uno deja de existir al convertirse en uno con la Realidad Eterna. Los hindúes creen que esto sucederá siguiendo los rituales y enseñanzas prescritos por el hinduismo. Sin embargo, los hindúes generalmente luchan con la seguridad de moksha.

En comparación, la Biblia enseña que los cristianos pueden tener la seguridad de la salvación al aceptarla como un regalo gratuito dado por Dios. La diferencia entre los dos sistemas es que en el hinduismo el moksha se gana con el esfuerzo humano, mientras que en el cristianismo, la salvación no se puede ganar a través de las obras. Las acciones de uno demuestran entonces la aceptación del don de la salvación a través de la sumisión a Dios.

Cuando te relacionas con los hindúes, es útil compartir que los cristianos tienen la seguridad de la salvación y recibirán la salvación y la vida eterna. Sin embargo, debes evitar comparar y contrastar los procesos de salvación porque los hindúes tienen muchos procesos y métodos diferentes para obtener moksha. Es mejor decir que Dios anhela reunirse con nosotros.

Vida Devocional

Tanto el cristianismo como el hinduismo abogan por la devoción total a Dios. Las diferencias entre las dos religiones se pueden describir como el propósito de la devoción, el canal para convertirse en un devoto, los beneficios de la devoción y, por último, los resultados creídos de la devoción. Por ejemplo, en el hinduismo, se espera que los devotos participen en ejercicios espirituales diarios para obtener la moksha o salvación. El Bhagavad Gita, las escrituras hindúes, afirma que incluso la persona más malvada puede salvarse invocando el nombre de dios y reconociendo sus errores (Sarma 2003, 44). Por lo tanto, el cristianismo y el hinduismo difieren en cuanto a los criterios para la salvación. En el cristianismo, la salvación es un regalo gratuito, y los seres humanos tienen el poder de elegir a Dios. Por otro lado, en el hinduismo, el énfasis se pone en la capacidad de uno para cumplir con los requisitos y prácticas religiosas básicas.

La adoración es parte de la devoción y juega un papel muy importante en todas las áreas de la vida hindú. Los hindúes comparan la adoración con el aire que respiran los humanos; no se puede vivir sin ella. Los hindúes tienen adoración regular en el hogar: algunos adoran solo por la mañana, mientras que otros adoran tanto por la mañana como por la noche. El área de adoración en el hogar es sagrada, puede ser cualquier área designada, una habitación completa o una parte de la sala de estar. Los cultos hindúes en el hogar varían de una tradición a otra, pero todos los hindúes creen que al adorar buscan la ayuda de las deidades. Los fieles esperan bendiciones y hacen peticiones a través de rituales diarios. Los rituales de adoración hindú incluyen ofrecer flores y/o comida en el altar familiar.

Construyendo un puente

La relación de Dios y, en última instancia, su misión a las "naciones" descansaba en su soberanía sobre ellas, independientemente de si las "naciones" lo reconocían como Dios o no. El hecho es que todas las "naciones" de toda la Tierra no eran más que "una gota en un balde" para Dios (Isaías 40:15). (Tompkins pg. 6) Las religiones del mundo, y especialmente el hinduismo, son comparables con las "naciones" que se encuentran en el Antiguo Testamento. Para que esto quede claro, hay que entender qué se entiende por hinduismo, teniendo en cuenta que no se trata de un estudio en profundidad del hinduismo. (Tompkins, pág. 12). Pero, al igual que las naciones de la antigüedad, hay algo más que el simple reconocimiento de que Dios es soberano. Dios quería bendecir a las naciones (Génesis 12:3), y quiere bendecir a los hindúes hoy. El llamado de Dios a Abraham todavía se está cumpliendo y continuará cumpliéndose mientras las personas estén en esta Tierra. (Tompkins, pág. 12). Somos llamados a construir un puente para los hindúes del mundo.

SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 **31**

¿Por dónde empezamos?

Cada grupo de personas tiene su forma de mostrar hospitalidad y sus métodos de enseñar a sus adeptos. Esto también es cierto para los asiáticos del sur. La hospitalidad es muy importante en su cultura y se enseña a una edad muy temprana. Los adultos deben practicarla y transmitir estos valores a la siguiente generación. Según los eruditos hindúes, la hospitalidad es una obligación tanto religiosa como social. Para los hindúes, entretener a visitantes o extraños no es negociable. Se enseña que, al mostrar hospitalidad a los extraños o visitantes, uno recibirá bendiciones.

En la cultura del sur de Asia, la amistad se forma cuando se trata de comida. Como Adventistas del Séptimo Día, malinterpretar la cultura de nuestros amigos hindúes puede llevar a no confiar en nuestras relaciones con ellos. Por ejemplo, si tus amigos hindúes te invitan a su casa y te ofrecen comida o algo de beber pero te niegas, tu negativa puede ser vista como un rechazo a su amistad. Por lo tanto, es aconsejable tener en cuenta las costumbres del sur de Asia. Construir la confianza entre los hindúes requiere tiempo y paciencia. Una vez que hayas construido confianza con tus amigos hindúes, será más fácil compartir las buenas nuevas de Jesucristo.

Entendiendo al pueblo hindú

La cosmovisión hindú impide que los hindúes se mezclen con los cristianos, ya que esto puede conducir a un diálogo sobre asuntos espirituales que desafían su visión del mundo. Por lo tanto, los hacedores de discípulos deben ser conocidos entre las comunidades hindúes como una bendición, no como una amenaza. El modelo dado a la Iglesia Adventista por Elena de White allana el camino para conectarse con los hindúes de manera no amenazante. El "método de Cristo", como se describe sucintamente en El ministerio de curación (1905, p. 143), es un método probado y comprobado entre los hindúes. A medida que los hindúes se mezclan con los adventistas, su visión del mundo se ve perturbada. Hiebert señala que la exposición a otra visión del mundo es un medio de transformación de la visión del mundo. Escribe que cuando una persona entra en otra visión del mundo, es capaz de ver sus fortalezas y debilidades (Hiebert 2008, 321).

Pertenecer antes de llegar a ser

Convertirse en un discípulo es verdaderamente un viaje. "Pertenecer antes de llegar a ser" se refiere a la etapa antes de que los hindúes acepten a Jesucristo como su salvador personal. Muchos modelos de discipulado asumen que la persona que está siendo discipulada ya ha aceptado a Jesús, lo cual puede ser correcto porque el discipulado proviene de la palabra discípulo. Sin embargo, la mayoría de los hindúes no tienen un marco de referencia cristiano para el Dios de la Biblia, ni una comprensión de la cultura cristiana. De alguna manera, la cultura y la visión del mundo hindúes están

completamente fuera de sincronía con las doctrinas cristianas. Por lo tanto, es necesario considerar que el discipulado comienza antes de que una persona acepte a Jesús a través del bautismo. Este enfoque recomienda que los hindúes sean bienvenidos en la comunidad adventista sin el compromiso formal del bautismo: esto les permite probar y ver que Dios es bueno. Cuando las familias hindúes experimentan el amor y la gracia de Jesucristo, el proceso de transición y discipulado se vuelve más efectivo.

Qué hacer y qué no hacer

En el adventismo, hay muchos términos que se usan para presentar y describir el evangelismo entre los grupos de personas no alcanzadas. Muchos de estos términos han sido adoptados de otras denominaciones cristianas. Desafortunadamente, varios de estos términos se han cargado de prejuicios, matices coloniales, superioridad y crueldad en el nombre de Jesucristo. A continuación, se presentan algunos términos significativos de uso común que debe tener en cuenta en su interacción con los hindúes.

El significado de conversión en el cristianismo difiere sustancialmente de la interpretación hindú del término. Para los hindúes, la conversión significa abandonar la cultura, la familia y la sociedad para unirse a algo extraño y foráneo. En algunos contextos hindúes, la conversión se ha transformado incluso en una cuestión política. Presentar la idea cristiana de la conversión a los hindúes a menudo se convierte en una piedra de tropiezo innecesaria que les impide aceptar a Jesús. Es mejor permitir que la conversión sea una experiencia en lugar de un evento o un eslogan vagamente utilizado cuando compartes tu fe con los hindúes.

Los hindúes están muy abiertos a aprender acerca de Jesucristo. Sin embargo, surge un desafío cuando se les anima a bautizarse sin entender completamente el propósito o el significado del bautismo. Muchos hindúes han heredado una comprensión incorrecta del bautismo. Este malentendido se deriva de experiencias pasadas con cristianos en la India. Históricamente, el bautismo se ha celebrado como un evento que marcaba la victoria sobre el hinduismo. Como resultado, surgió un movimiento nacional indio que veía el bautismo como una herramienta política que los occidentales utilizaban como una forma de reprimir a su pueblo. Hoy en día, poco ha cambiado con respecto a este punto de vista del bautismo.

El bautismo nunca debe ser forzado a nadie y debe ser tratado simplemente como un aspecto del camino de un individuo con Cristo. Debería ser algo que los hindúes celebraran con sus hijos y cónyuge en lugar de ser un medio para dividir a una familia o comunidad. Es mejor permitir que la conversión de los hindúes ocurra solo a través de la obra del Espíritu Santo, no de la coerción. Luego, con el tiempo, pueden aceptar y desear la expresión pública del bautismo y continuar como testigos en sus comunidades.

SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 **33**

Los hindúes tienen muchos puntos de vista distorsionados sobre el cristianismo. Uno de ellos es el malentendido de que el cristianismo es una religión de los dalits o harijans (parias). Este malentendido se deriva de cómo el cristianismo entró en las comunidades hindúes de la India. Al principio, el cristianismo se asoció sólo con una determinada casta en la India; sin embargo, aunque se han producido muchos cambios en los últimos tiempos, esta percepción sigue existiendo. En una nota muy positiva, muchos hindúes confiesan que desean tener la paz como la de Cristo que existe entre los cristianos. Pasar tiempo de calidad con los hindúes en un ambiente no amenazante les permite estar expuestos a Jesucristo sin escuchar un sermón. En cambio, pueden presenciar un sermón de la vida práctica. Este tiempo de calidad es fundamental para establecer la confianza con los hindúes. En la práctica, esa conexión podría crearse de muchas maneras, por ejemplo, a través de un centro de influencia en la comunidad; un ministerio de oración que se enfoque en la sanación, preferiblemente en los hogares de los hindúes o en la iglesia, según lo guíe el Espíritu Santo; o un ministerio de amistad a través de invitaciones a la casa de uno o invitaciones a funciones especiales. Cualquiera que sea el método, el objetivo es conectarse con los hindúes de manera que los lleven a conocer a Jesús.

Oportunidades de ser testigos

Esta pregunta ya está respondida en la Biblia. Jesucristo dio su vida por toda la humanidad, incluyendo a los hindúes. Por lo tanto, es imperativo que todos experimenten su amor. Sin embargo, la responsabilidad de testificar no es algo que haga a los adventistas mejores que a los hindúes. El principio fundamental que hay que recordar al compartir la fe con los hindúes es que Dios está y ha obrado en la vida de los hindúes mucho antes de que los adventistas entraran en contacto con ellos. Los puntos en común señalados anteriormente indican que los hindúes tienen muchas creencias que son similares a las enseñanzas de la Biblia. Los hindúes creen en la existencia del mal y los espíritus malignos. Lo que necesitan es guía en su viaje espiritual con Dios, un enfoque que requiere humildad, paciencia y amor por sus amigos hindúes.

Los hindúes no están familiarizados con la cosmovisión cristiana. Por ejemplo, lo más probable es que no conozcan la historia de Moisés o Adán o no entiendan términos cristianos como santificación o justificación. Por lo tanto, es mejor evitar el enfoque de texto de prueba cuando se tienen estudios bíblicos con hindúes. En su lugar, cuénteles una historia y explique el significado y las enseñanzas de esa historia. Los hindúes están familiarizados con este formato de aprendizaje. La vida de Cristo y los acontecimientos del fin de los tiempos suelen ser atractivos para los hindúes. Las historias de Rut y el libro de Juan también son buenos ejemplos de por dónde empezar

cuando se tiene un estudio bíblico con hindúes. Sin embargo, tenga en cuenta que los hindúes están confundidos sobre el concepto de la muerte de Jesús. Muchos creen que Dios no puede morir. Usar un lenguaje sencillo será de gran ayuda.

Compartiendo tu fe:

Cabeza de familia

En un contexto orientado al grupo, el enfoque debe estar en el karta (¡efe) de la familia y la comunidad. El karta es la persona más influyente de la familia. Por lo general, un hombre y cabeza de familia, el karta es amado y temido a la vez. Es una figura paterna que podría ser un padre, un abuelo, un suegro o un tío, o en los tiempos modernos, una mujer respetada (Sinha 1995). Cuando la cabeza de familia acepta las enseñanzas de Jesús, es mucho más fácil para el resto de la familia abrazar la nueva fe. La Biblia registra una historia de una estructura familiar similar a la del sistema familiar indio. Josué, un líder de su pueblo, declaró: "En cuanto a mí y a mi casa, serviremos a Jehová" (Josué 24:15).

Persona de Paz

Además, Jesús sugirió un modelo de persona de paz en Lucas 10:5-12. Según este pasaje de la Biblia, los adventistas deben buscar una persona de paz en la comunidad hindú. La persona de paz es un residente en la comunidad, alguien que es respetado y que puede influir en los demás en su camino hacia Cristo. Otros ejemplos de una persona de paz en la Biblia incluyen al centurión (Lucas 7:1-10), la mujer samaritana (Juan 4:1-30), Cornelio (Hechos 10:9-11:1), Lidia (Hechos 16:13-15) y el carcelero (Hechos 16:22-38). Todas estas personas influyeron en otros para que aceptaran a Jesús.

Centro de influencia:

Según Gary Krause (2019), los Centros de Esperanza de Vida son centros de influencia que modelan el método holístico de ministerio de Jesús. Señaló que Elena G. de White imaginó que estos centros contarían con una amplia variedad de actividades, como educación sobre el estilo de vida, salas de tratamiento, restaurantes y grupos pequeños (Krause 2019).

Estos centros pueden ayudar a facilitar el contacto con el mundo no cristiano a través de las "relaciones sociales" (White 1905, 480). Este modelo no es un enfoque de "carnada", sino más bien un enfoque orgánico que comienza y termina con la satisfacción de las necesidades de las personas, independientemente de sus orígenes y elecciones en la vida.

SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 **35**

El poder de la oración:

Orar por los hindúes generalmente abre las puertas para el diálogo y oportunidades para relaciones duraderas. Los testimonios de los hindúes indican que cuando sus seres queridos se encontraban en situaciones que ponían en peligro su vida, como durante una enfermedad grave o cuando eran afligidos por espíritus malignos, buscaban ayuda de líderes espirituales cristianos. Los hindúes han testificado que, en la mayoría de los casos, aceptaron a Jesucristo como resultado de sus respuestas a sus oraciones. Para un hindú, es importante seguir a Dios cuando él responde a las oraciones. La Biblia enseña que los seguidores de Jesús son llamados a ministrar a los hindúes, independientemente de su decisión de seguirlo o no.

Esto significa que las oraciones personales por los compañeros de trabajo, vecinos o amigos hindúes deben ser genuinas. También se fomenta la oración intercesora por los hindúes. Muchos hindúes están en esclavitud a Satanás. Si tienen un familiar enfermo, ofrézcase a orar con él o invite a su pastor, con su permiso, a orar en sus hogares. Tenga en cuenta que, si lo invitan a orar por un hindú en su casa, es muy recomendable que se quite los zapatos antes de la oración, o incluso antes de entrar en la casa. Otra forma de dar testimonio a los hindúes es a través de la oración por su liberación de los espíritus malignos, ya que esto abre la puerta al diálogo con ellos sobre el poder de Dios, un poder que no se encuentra en el hinduismo. Los hindúes se sienten atraídos por esta forma simple y poderosa de eliminar los malos espíritus.

Los hindúes creen que los sueños son un medio importante para comprender el destino, el futuro, los problemas actuales, los misterios de la vida y la interferencia de los espíritus malignos. Los hindúes tienen muchas formas de descifrar los sueños, dependiendo de las diversas tradiciones hindúes. Sin embargo, todos los hindúes buscan líderes religiosos que los guíen con respecto a sus sueños, y generalmente oran para que Dios les dé sueños.

Llamado

Me alegra que Jesús ame a los 1.200 millones de hindúes en el mundo. Dios está llamando a nuestros jóvenes a compartir su amor con el pueblo hindú. El mandato dado a la Iglesia Adventista es compartir las "buenas nuevas" con todo el mundo, incluyendo a los hindúes. Elena de White en sus escritos nos ha desafiado a cruzar las barreras culturales y del lenguaje para alcanzar a aquellos que están hambrientos de "verdad". Podemos comenzar con la oración. Te invitamos a inscribirte en el sitio web del Centro de Misión Global para las Religiones del Sur de Asia (gmcsar. org) para obtener una copia de la guía anual de oración. A continuación, construir confianza a través de la amistad. Mostrar simpatía, ayudarlos con sus necesidades

son buenos próximos pasos. A través de la conexión social y espiritual, se puede abrir la puerta a los jóvenes adventistas para compartir su fe con los 1.200 millones de hindúes en el mundo.

Oración:

Padre celestial,

Te damos gracias por la rica cultura y tradiciones de nuestros hermanos y hermanas hindúes, y por la oportunidad de compartir tu amor con ellos. Guíanos para que nos acerquemos a ellos con humildad, respeto y compasión genuina. Que nuestras palabras y acciones reflejen tu gracia, y que tu Espíritu Santo prepare sus corazones para recibir la esperanza que tenemos en Jesucristo. Ayúdanos a construir puentes de comprensión y confianza, para que tu amor llegue a todos los rincones del mundo.

En el nombre de Jesús, Amén.

Preguntas de discusión:

- 1. ¿Cómo podemos compartir nuestra fe con los hindúes de una manera que refleje amabilidad y respeto, como se enseña en 1 Pedro 3:15?
- **2.** ¿De qué manera la confianza y las relaciones con los hindúes pueden crear oportunidades para compartir el evangelio?
- **3.** ¿Qué valores comunes entre el adventismo y el hinduismo pueden ayudarnos a compartir la esperanza de la salvación con los hindúes?

SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025 SERMONÁRIO SEMANA JOVEM 2025